
Старт подачи отопления в 
Барнау ле начнется после 20 сен-
тября. Планируется подключать 
по заявкам руководителей соци-
альные объекты. Об этом сооб-
щил заместитель главы адми-
нистрации города по городскому 
хозяйству Сергей Татьянин.

Д� 8 ��������
Обычно отопительный сезон в краевой 

столице стартует в третьей декаде сен-
тября. На данный момент завершается 
подготовка к нему.

По нормативам отопление запуска-
ют после того, как в течение пяти дней 
подряд среднесуточная температура не 
превышает 8 градусов тепла. В 2022 году 
тепло в домах барнаульцев появилось 
22 сентября, а в 2021-м – 21 числа.

Решение о начале отопительного сезона 
принимает городская администрация. 
Ежегодно мэр Барнаула Вячеслав Франк 
издает соответствующее постановление. 
С этого момента в дома начинают пода-
вать тепло.

По последним данным, более 80% жи-
лых домов в Барнауле и все 95 школ полу-
чили акты готовности к отопительному 
сезону. На финальной стадии находятся 
учреждения дополнительного образо-
вания. Организации получили 35 актов 
готовности, что составляет 97,1%, а уч-
реждения здравоохранения 137 из 144.

Подготовка теплосетевого комплекса к 
началу отопительного периода в Барнауле 
тоже подходит к концу. В завершающей 

стадии 22 объекта, на четырех выполня-
ется благоустройство, на 13 – завершены 
работы в металле. Полностью работы за-
вершены на 25 км тепловых сетей работы.

А ��� � ����?
В Яровом, Каменском и Третьяковском 

районах подготовка к отопительному се-
зону пройдет под контролем краевой про-
куратуры. Об этом сообщила пресс-служ-
ба ведомства. Прокурор региона Антон 
Герман провел совещание, в котором 

приняли участие главы профильных 
краевых министерств, муниципалитетов, 
представители сибирского управления 
Ростехнадзора  и территориальные про-
куроры. Речь шла о формировании норма-
тивных запасов угля, готовности, а также 
постановке на учет бесхозных объектов 
ЖКХ. Прокурор края будет держать под 
контролем готовность к отопительному 
сезону объектов теплоснабжения в упо-
мянутых муниципалитетах.

Ксения ШИРЯЕВА
Развитие темы – на 2 стр.

Представят достижения
Алтайский край готовится к участию в Международ-

ной выставке-форуме «Россия». Он пройдет с 4 ноября по 
14 апреля в Москве на ВДНХ.

Участниками станут все регионы России, федеральные 
органы исполнительной власти, корпорации и делегации 
зарубежных государств. Будут продемонстрированы важ-
нейшие достижения Алтайского края в различных отраслях 
экономики, включая промышленность, энергетику, агропро-
мышленный комплекс, транспорт, строительство, науку и 
культуру, а также положительный опыт развития региона.

Для удобства пассажиров
В Барнауле для электронной оплаты проезда в обще-

ственном транспорте вводят специальные брелоки и 
браслеты.

На транспортные брелоки можно записать тарифные 
планы: «Электронный кошелек» или «Проездной билет» («Еди-
ный» – на 20, 42 или 50 поездок, «Для граждан» – для поездок 
в электротранспорте, «Курьерский», «Электронный переса-
дочный проездной билет» для определенных маршрутов).

На транспортные браслеты распространяются те же пра-
вила. Брелоки и браслеты продаются по 100 рублей, как и 
обычные транспортные карты.

Антон ПЕТРОВ

Пора закупиться
Сегодня, 16 сентября, в Барнауле начался осенний сезон 

традиционных продовольственных ярмарок.
Широкий ассортимент товаров предложат предприятия 

пищевой и перерабатывающей промышленности Барнаула, 
а также производители из других муниципальных образо-
ваний Алтайского края.

Здесь можно будет купить мясо птицы, свинину и говяди-
ну, колбасные, мясные, рыбные деликатесы; растительное 
масло, кондитерские и хлебобулочные изделия и другое.

Ярмарки пройдут во всех районах краевой столицы, а 
также в пригороде – в поселке Научный Городок, селе Ле-
бяжьем и микрорайоне Затон,

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Об основных событиях 568-го дня специальной военной 

операции России.
14 сентября российская авиация и системы ПВО уничто-

жили вертолет противника Ми-8, станцию обнаружения и 
сопровождения воздушных целей П-18 и 53 дрона.

Потери ВСУ на Донецком и Запорожском направлениях 
составили около 440 солдат, на Южно-Донецком – до 140, на 
Купянском – до 130, на Краснолиманском – до 55. Украина c 
начала спецоперации потеряла порядка полумиллиона своих 
военнослужащих, заявил советник врио главы ДНР Ян Гагин.

ВС РФ отразили атаки Украины у Синьковки в Харьковской 
области, у Приютного в Запорожской области, а также в районах 
Торского выступа и Серебрянского лесничества.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости.
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Храним традиции. Шагаем в будущее
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Кросс нации
Сегодня, 16 сентября, от-
мечается Всероссийский 
день бега. 

«Кросс нации» – это самое мас-
совое спортивное мероприятие на территории 
России как по количеству участников, так и по 
географическому охвату, ведь в нем участвуют 
практически все регионы. Дата события уникаль-
на для каждого года. Его проводят с 2004 года, 
в сентябре, обычно в субботу или воскресенье.

В этот день массовые забеги пройдут и по все-
му Алтайскому краю. Центральной площадкой 
мероприятия в регионе станет барнаульская 
лыжная база «Динамо» (Змеиногорский тракт, 
36). В программе соревнований дистанции на 
1, 2, 3 и 5 километров.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Региональное управление по развитию туризма 

и курортной деятельности объявило конкурс на 
получение грантов. Их предоставляют по направ-
лениям «Гостиничное хозяйство» и «Экскурсион-
ное обслуживание». Средства можно направить 
на строительство, капремонт и реконструкцию 
объектов размещения, технологическое присоеди-
нение к сетям газораспределения, приобретение 
оборудования и туристского снаряжения.
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Ветер северный, 2-7 м/с, порывы до 12 м/с. 
Преимущественно без осадков, местами 

по югу и востоку небольшие дожди.

+16о +21о +19о +21о

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Ночью преимуще-
ственно без осадков, днем местами 
небольшие дожди. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Преимущественно без 
осадков, по югу небольшой дождь.  
В утренние часы местами туман.

17 сентября

18 сентября

день +5о +10о

+17о +22о

ночь

день +5о +10о

ночь

+17о +22о

  АКТУАЛЬНО .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняК зиме готовы

Новая жизнь 
для Старого центра

В Бийске в микрорайоне Старый центр в 
торжественной обстановке запустили 
новый газораспределительный пункт (ГРП). 
Более 800 домовладений теперь имеют 
возможность подключиться к газу.

Ради этого события на 
пересечении ул. Сенной и 
пер. Телеграфного собралось 
немало народа – и местные 
власти, и бийчане, чьи дома 
призвано обогревать при-
родное топливо.

– Жители помнят, как 
мы в апреле 2021 года про-
водили собрание, где они 
выбрали нашу компанию в 
качестве подрядчика для га-
зификации домов, – открыл 
небольшое торжество руко-
водитель предприятия «Ази-
мут-С» Серик Азимбеков.

К сегодняшнему дню 
компания проложила более 
10 километров газопровода 
с возможностью подключе-
ния 800 домов к голубому 
топливу. Заключили догово-
ры на подключение хозяева 
сразу 100 домов.

Стоит отметить, что 
данный объект, построен-
ный в Старом центре, для 
предприятия является 
последним, где были ис-
пользованы инвестиции 
самой компании и деньги 

жителей, пожелавших, что-
бы в их дома пришел газ. 
С весны «Азимут-С» высту-
пает генеральным подряд-
чиком «Газпром газораспре-
деление Барнаул», выполняя 
президентскую программу 
«Догазификации». И справ-
ляется с возложенными на 
себя обязательствами доста-
точно неплохо.

– Объемы газификации 
просто несопоставимы с 
прошлым годом, – подчерк-
нул в общении с жителями 
глава Бийска Виктор Щи-
грев. – Планируется про-
ложить 129 километров 
газовых сетей с подводами 
к границам жилых домов. 
Большая часть работ ведется 
методом подземного гори-
зонтального бурения – стара-
емся меньше нарушать бла-

гоустройство территорий.
Как сообщил градона-

чальник, сейчас обсуждает-
ся дальнейшее расширение 
программы догазификации 
на отдаленные поселки го-
рода – Нефтебазу, Сорокино 

и далее. Там также с нетер-
пением ждут газа.

А вот жители Старого 
центра уже дождались, вос-
пользовавшись в свое время 
предложением подрядчика.

– До этого работы велись 
по моему округу и в районе 
Пухоперовой фабрики, на 
других улицах заречной 
части города. А сегодня 
газ добрался и до Старого 
центра. Знаю, как жители, 
поучаствовавшие в этом 
проекте, ждут топливо в 
своих домах. Микрорайон 
плотно заселен, хоть это и 
частный сектор, поэтому газ, 
конечно, здесь нужен, – от-
метила депутат городской 
думы Наталья Быкова.

И вот наступил тот самый 
торжественный момент. 
Подрядчик с представителя-
ми местных властей прошли 
на территорию газораспре-
делительного пункта и под 
аплодисменты присутствую-
щих открыли задвижку. Газ 
пошел в сети!

– У меня к его приему 
практически все готово! – 
рад Сергей Ненченко, мест-
ный житель. – В апреле за-
ключили договор, заплатили 
денежку – и все! Постепенно 
специалисты привезли обо-
рудование, сделали круго-
вую обвязку, монтаж. Вот, 
дождались! Газовая плита 
есть, котел установлен. Душа 
поет, мысли хорошие! Дрова, 
конечно, заготавливали на 
всякий случай, да и баню 
топить надо.  

В этом году и Сергей Нен-
ченко, и многие другие жи-
тели Старого центра встре-
тят холода без привычных 
забот, почувствуют комфорт, 
который подарит голубое 
топливо.

Павел СИДОРЕНКО
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СПРАВКА
В 2024 году при помощи федерального Фонда развития террито-
рий на биотопливо переведут в Залесове угольные котельные № 
3 и 5. Там также будет построена новая котельная на биотопли-
ве мощностью 8 Гкал/ч. На эти цели выделены 300 млн. рублей 
казначейского кредита.

Пострадавшее помещение 
детского сада в Рубцовском 
районе будет восстановлено 
в кратчайшее время.

В детском саду «Ручеёк» села Ра-
киты Рубцовского района 12 сен-
тября около 21.30 произошел взрыв, 
звук которого услышали живущие 
неподалеку сельчане. Тут же они 
оповестили главу сельсовета, ди-
ректора школы, филиалом которой 
является детское дошкольное уч-
реждение. Были вызваны сотруд-
ники Росгвардии и полиции. Они 
обследовали помещение и состави-
ли протокол. На помощь пришли 
члены добровольной народной 
дружины.

Пока не вынесено официальное за-
ключение о причине взрыва, можно 
говорить о том, что это было, скорее 
всего, замыкание клапана водона-
гревателя, при этом прибор разру-
шился. Повреждены несколько окон, 
внутренняя отделка помещения, бу-
фетная комната размером два на два 
метра. По стенам пошли трещины.

Повезло, что целым остался пи-
щеблок, он обеспечивает горячими 
обедами не только дошколят, но и 
учащихся. Все школьники питаются 
в обычном режиме.

По словам директора Ракитовской 
школы Сергея Гнилицкого, группу 
детского сада посещали 18 воспи-
танников, пока они находятся дома. 
Ремонт сделают в кратчайшие сроки 

за счет средств бюджета Рубцовского 
района. Уже определен подрядчик, 
готовится смета. Предстоит поста-
вить стены, разместить новое обо-
рудование и смонтировать четыре 
окна в пострадавшем от взрывной 
волны помещении. По прогнозу ди-
ректора, к 23 сентября садик возоб-
новит работу.

13 сентября в течение всего дня со-
трудники детского сада, сельсовета и 

добровольцы расчищали помещение, 
выносили кирпичи, наводили поря-
док, готовя комнату к ремонту. Чем 
быстрее это будет сделано, тем раньше 
подрядчик приступит к работе.

Это здание было построено в 
1956 году из толстых бревен, кото-
рые даже бензопила не берет. Не 
исключено, что именно это обсто-
ятельство помогло ему устоять без 
особых разрушений.

– Раньше в нем была церковь, за-
тем церковно-приходская школа, 
после обычная школа, детский сад, – 
рассказывает глава администрации 
Ракитовского сельсовета Михаил 
Галуцкий. – Вот я и думаю, может, 
Господь уберег от большой беды и 
ничего страшного не произошло: на 
тот момент в детском саду никого 
не было.

Между тем прокуратура Рубцов-
ского района начала свою проверку. 
Правоохранителям предстоит выяс-
нить, насколько безопасными были 
условия пребывания ребятишек 
и как учреждение подготовлено к 
зиме.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ  
(фото автора)

  СИТУАЦИЯ 

  НОВОСТИ .
Умные светофоры  

против пробок
Монтаж дорожных контроллеров, детекторов транспорта 

и светофоров завершены на 27 объектах будущей интелелек-
туальной транспортной системы.

Они расположенны на улицах Попова и Власихинской, на 
Павловском тракте и проспекте Ленина. Также выполнена 
установка двух комплексов метеомониторинга на пересечении 
улиц Попова и Юрина, Павловского тракта и улицы Малахова.

На 43 светофорных объектах и комплексах метеомонито-
ринга установлены системы обеспечения информационной 
безопасности.

Кроме того, приобретено 29 видеодетекторов, которые будут 
смонтированы на улицах краевой столицы.

Полный ввод системы управления дорожным движением 
запланирован на конец 2024 года.

На данный момент объем средств, направленных на внедре-
ние интеллектуальной транспортной системы Алтайского края 
составил 405, 3 млн рублей из краевого и 386 млн из средства 
федерального бюджетов.

Как пройти  
к амфитеатру?

В течение лета в барнаульском парке «Изумрудный» обно-
вили входную группу и сделали новое ограждение, провели 
освещение, обустроили пешеходные дорожки, восстановили 
фрагмент исторического Томского тракта.

Большой объем работ выполнен по строительству амфите-
атра, где планируется проводить мероприятия различного 
формата. Новое творческое пространство может вместить до 
150 человек.

На реализацию перечисленного в этом году из краевого и 
городского бюджетов выделили более 110 млн. рублей.

В следующем году развитие парка продолжится. Запланирова-
но создание физкультурной площадки, шахматного павильона 
и нескольких новых арт-объектов.

Озеленят 47 улиц
В Барнауле началась осенняя посадка деревьев. 7 сентября 

рабочие высадили молодые саженцы дубов и черемухи Маака 
на проспекте Комсомольском и на улице Шумакова.

Продолжается посадка на пересечении улиц Петра Сухова 
и Малахова, а также на улице Панфиловцев.

В мэрии города отмечают, что все саженцы выращены в 
специальных питомниках. Чтобы деревья быстрее адаптиро-
вались к окружающей среде, их привозят на новое место сразу 
с комом земли.

Всего этой осенью специалисты планируют высадить более 
450 деревьев различных пород, среди которых береза, ясень, 
яблоня, рябина, ива, орех маньчжурский, пирамидальный 
тополь, ели и сосны. Более 250 штук – высотой 3 метра, а осталь-
ные – полутораметровые деревья.

Новоселов улиц и скверов можно будет увидеть на проспекте 
Калинина, на улицах Юрина, Георгия Исакова, Молодёжной, 
Малахова, Тимуровской, Сиреневой и многих других – всего 
на 47 участках.

Не лишняя копейка
В Алтайском крае одной из мер социальной поддержки 

семей с невысокими доходами является предоставление суб-
сидии на оплату жилого помещения и коммунальных услуг. 
Она предоставляется по заявлению, сроком на 6 месяцев.

В этом году 2286 семей Ярового оформили субсидию на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг. Общая сумма выпла-
ченных средств составила более 41 млн рублей. Средний размер 
субсидии на семью в августе составил 1502 рублей, уточнили 
в Минсоцзащиты Алтайского края.

Одними из получателей субсидии являются Юрий и Жанна 
Рубан и трое их детей. Супруги отмечают, что такая мера соци-
альной поддержки является ощутимой, потому что помогает 
своевременно оплачивать коммунальные услуги в полном 
объеме. Сбор документов и их сдача никаких затруднений не 
вызывают. К тому же заявление на субсидию можно подать на 
портале госуслуг.

Дмитрий СЕРДОВ

Работает  
родительский патруль

С первых дней учебного года родители заняли свои посты 
у школ Поспелихинского района.

Мамы и папы наблюдают за тем, как дети и взрослые пере-
ходят дорогу, пристегивают ремни безопасности и используют 
специальные удерживающие устройства, не подъезжают ли под 
запрещенные знаки поближе к крыльцу учреждения.

«В Поспелихинской школе № 1 родительский патруль со-
вместно с сотрудниками Госавтоинспекции нередко проводит 
акции у школы, но, к сожалению, в их отсутствие стал твориться 
беспредел, и некоторые родители проезжают под знак, запреща-
ющий движение, – пишет газета «Новый путь». – Заручившись 
поддержкой полиции, родители-активисты в ярких жилетках 
с раннего утра встречали учеников и их родителей у здания 
начальной школы. Испугавшись предусмотренного наказания, 
взрослые сразу стали соблюдать правила и не проезжали под 
знак, как делали это в другие дни».

Подготовил Олег АНТОНОВ

На этой неделе в некоторых 
муниципалитетах края уже 
начали отопительный сезон. 
Но произошло это пока не 
везде.

К новому топливу
В Залесовском районе уверенно 

вступили в отопительный сезон. 
Обрадовало и решение центра о 
модернизации систем отопления 
уже в следующем году.

– Вопросом перевода наших 
котельных на более дешевый вид 
топлива занимались с 2019 года, – 
уточнил глава района Александр Пла-
стеев. – Тогда поставили в одной из 
котельных котлы, которые работали 
на щепе. Но подача топлива была там 
ручная. Сейчас меняем эти процессы 
на автоматический режим.

Новые котлы, работающие на 
отходах местного деревообрабаты-
вающего предприятия, будут отапли-
вать в Залесове только социальные 
учреждения и многоквартирные 
дома. Такого во всех смыслах горю-
чего материала в райцентре сейчас в 
избытке, ведь завод по производству 
шпона работает стабильно, давая в 
день около 200 кубов отходов.

– Раньше эти кубометры просто 
вывозили на полигон и там сжигали, – 
вспоминает Александр Пластеев. – 
Щепа на предприятии всегда есть. 
Ее сжигают постоянно и летом, без 
учета нашего отопительного сезона, 
который в этом году мы снова начали 
с 15 сентября. Принято решение, что 
делаем это независимо от погоды!

Помимо двух ранее переведенных 
на отопление щепой котельных в 
будущем году планируется объеди-
нить еще три угольных котельных. 
Новая «суперкотельная» появится на 
полигоне, и будет она использовать 
не щепу, а шпон-рванину. Преимуще-
ство уже будет в том, что эти отходы 
не надо будет перерабатывать, из-
мельчая или дробя. В мультитоплив-
ные котлы, работающие на щепе, 
порубочных остатках, шпон-рванине, 
можно будет закидывать даже ше-
стиметровые бревна.

– Если по опыту Рубцовского ЛДК 
возникнет вдруг проблема отсут-
ствия сырья, то сможем обратно 
вернуться к работе на угле, – уверен 
глава района. – Мы заранее познако-
мились с работой таких же мульти-

котлов в Свердловской области, где 
их производят. Там они работают на 
отходах от пилорам.

А пока в нынешнем сезоне но-
вые котлы будут работать на угле. 
В районе системы централизован-
ного теплоснабжения есть только 
в райцентре и в селе Черёмушкино, 
где мультитопливный котел работает 
второй год. Подобные устройства 
меньшего размера были куплены 
в этом году и для сел Пещёрка и Бо-
рисово.

– В Борисове попробуем топить 
отходами сельского хозяйства. При-
готовили для этого эксперимента до 
300 тюков, – прогнозирует Александр 
Пластеев.

Подсчитано, что новые виды 
топлива в Залесовском районе по-
зволят сэкономить в отопительный 
сезон до 27 млн рублей.

– Какого-то беспокойства у населе-
ния я не вижу. Людям безразлично, 
чем топим, хоть кизяками, лишь бы 
батареи были теплыми, – пошутил 
глава района. – При использовании 

угля мы не можем держать на преж-
нем уровне тарифное регулирование. 
Цена угля растет постоянно. На сезон 
нам нужно было бы для одной ко-
тельной 2820 тонн угля ценой почти 
15 млн. рублей. А со щепой и шпоном 
средств понадобится около 2,6 млн.

Недоделки исправят
7 сентября на совещании в краевой 

прокуратуре по готовности муници-
палитетов к отопительному сезону 
одним из трех пока проблемных 
территорий был назван Третьяков-
ский район. С июля вопросы ЖКХ в 
районной администрации курирует 
Наталья Гамалеева. Ранее она работала 
в этой же сфере, занимаясь кадровыми 
вопросами и техникой безопасности.

– Все замечания, которые нам были 
обозначены специалистами Ростехнад-
зора, мы успеваем устранить к началу 
отопительного сезона, – прокоммен-
тировала ситуацию для «АП» Наталья 
Владимировна. – Планируем начать 
подачу тепла с 1 октября, как было и 
в прошлом году. Но подготовимся к 
25 сентября. Будем ориентироваться на 
температуру. В этом году выполнили 

ремонт объектов теплоснабжения 
в Шипунихе и Екатериновке. Нуж-
но было обновить кровлю и стены 
в котельных. Но это был мелкий ре-
монт. Модульная котельная, кроме 
райцентра, у нас есть на станции 
Третьяки, в Староалейском такая же 
начала работу в прошлом году.

В райцентре есть планы объеди-
нить две котельные из пяти. А всего 
в Третьяковском районе действует 
17 кочегарных. Предварительную про-
верку специалисты Ростехнадзора 
провели традиционно еще в августе. 
Новая проверка ожидается в середине 
октября, когда отопительный сезон 
уже начнется. Заранее были проведе-
ны в районе сходы жителей в населен-
ных пунктах, на которых выступали 
Наталья Гамалеева и директор МУП 
«Третьяковский коммунальщик». 
Земляки получили информацию 
о том, что было сделано в системе 
теплоснабжения и что планируется.

– Срыва отопительного сезона не 
будет, – уверена Наталья Гамалеева. – 
Я участвовала на прошлой неделе по 
видео-конференц-связи в совещании 
краевой прокуратуры. На конец про-
шлого года у нас оставалось 14 нару-

шений. Но это все уже устранили. 
Что было новое выявлено из недо-
делок, то успеем исправить к концу 
сентября. Проверка знаний наших 
работников на модульных котельных 
будет проводиться. В прошлом году 
в Ростехнадзоре получен был серти-
фикат, что я и директор МУП можем 
теперь и сами принимать экзамены 
и тестировать наших кочегаров.

Работы  
были стандартными

В Кытмановском районе при под-
готовке к отопительному сезону тоже 
меняли котлы в этом году.

– Это были для нас стандартные 
работы, – пояснил заместитель главы 
района Сергей Мокряков. – Также 
обновили теплотрассу на одной из 
котельных. Ничего внепланового и 
грандиозного больше не произошло.

Войти в отопительный сезон ре-
шили в этом районе с учетом погод-
ных условий. Котельных, которые 
отапливают в населенных пунктах 
жилье и социальные объекты, в рай-
оне сейчас пять.

– Каких-то катаклизмов с оборудо-
ванием не ждем. Все будет в норме, 
как было и в прошлом сезоне, – уве-
рен Сергей Мокряков. – Модульных 
котельных у нас пока нет, но пла-
нируем в дальнейшем обзавестись. 

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ЖКХ .

Тепло пошло

Бойлер против «Ручейка»

«Раньше в нем была церковь... Вот я и думаю, 
может, Господь уберег от большой беды и 
ничего страшного не произошло: на тот мо-
мент в детском саду никого не было».

«Подсчитано, что новые виды топлива в 
Залесовском районе позволят сэкономить 
в отопительный сезон до 27 млн рублей».

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
17 сентября –  

День работников леса

Дорогие друзья!
Примите самые искренние поздравления с 
Днём работников леса!

Выбрав делом жизни работу в лесной сфере, вы обеспе-
чиваете сохранность природных богатств. «Зеленое золото» 
Алтайского края находится в надежных руках профессио-
налов. Лесоводы, инспекторы и пожарные отрасли вносят 
свой вклад в дело сбережения легких планеты.

Только нынешней весной в нашем регионе высажено 
свыше 8 млн сеянцев лесных культур. Работы продолжа-
ются и в настоящее время. Наши питомники обеспечены 
запасом семян на несколько лет вперед и оказывают помощь 
другим регионам. Алтайский край по праву гордится своим 
опытом успешной лесоводческой деятельности.

Желаем вам счастья, здоровья, благополучия и новых 
профессиональных успехов! С праздником!

Правительство Алтайского края  

и Алтайское краевое Законодательное Собрание.

Помещение готовят к ремонту.

Мультитопливные котлы – гордость залесовских специалистов ЖКХ.

Детский сад «Ручеёк» в селе Ракиты.
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СПРАВКА
Компенсация рассчитывается на основании документов, подтверждающих приоб-
ретение топлива в размере 50% расходов в пределах утвержденных цен на уголь 
и дрова и норм твердого топлива для продажи населению. Для удобства граждан 
документы на компенсацию по твердому топливу МФЦ принимает не только в 
райцентре, но и еще в трех крупных населенных пунктах района: в селах Налобиха, 
Контошино и поселке Украинском. 

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Под одной крышей

Компенсация греет

Крутихинская центральная район-
ная больница за последние три года 
серьезно преобразилась. Все ее подраз-
деления теперь сконцентрированы 
в главном корпусе, всю медицинскую 
помощь в Крутихе оказывают в од-
ном месте. При всех видимых плюсах 
структурная централизация вызва-
ла у жителей района неоднозначную 
реакцию.

На пенсию расхотелось
Здание Крутихинской ЦРБ расположено у 

въезда в село. Оно сравнительно новое, 2008 
года постройки. Долгое время в нем был только 
стационар. А три года назад пришло время 
переселяться в него амбулаторному звену.

– До 2021 года детская поликлиника находи-
лась в старом деревянном здании в центре села, – 
рассказывает участковая медсестра с 48-летним 
стажем Вера Невзорова. – Очень обрадовались, 
когда ее перевели в здание ЦРБ и сделали такой 
комфортной и современной. Хотели на пенсию 
уходить, а как увидели, какие условия для нас 
и для пациентов созданы, сразу передумали.

С детьми работают три педиатра, причем 
один доктор совсем молодой. Маргарита Ка-
шеварова в этом году окончила Алтайский 
медуниверситет, теперь трудится в родном 
селе. «Когда-то сама на прием ко мне ходила, а 
теперь – коллега», – представляет свою подшеф-
ную врач-педиатр Марина Никитина, которая 
посвятила детям 39 лет.

Начинающий доктор уже успела познакомить-
ся со многими пациентами своего участка. Вот 
она вместе с наставницей осматривает месячную 
крошку Алису, которую мама Юлия Ощепкова 
впервые принесла на прием в поликлинику.

Есть в поликлинике еще одна наставниче-
ская пара. Опытный фельдшер неотложной 
помощи Анна Жданова шефствует над молодой 
коллегой Марией Цацура.

– В штате 176 человек, 48 из них работают 
в амбулаторно-поликлинической службе. В 
структуре ЦРБ районная больница, восемь 
ФАП и четыре врачебных амбулатории. Вра-
чами мы укомплектованы на 80%, средним 
медперсоналом на 79%, – поясняет главный 
врач Крутихинской ЦРБ Мария Хребтова. – 
Коллектив возрастной. Сегодня у сельских 
медицинских работников неплохая заработная 
плата и нагрузка не запредельная. Но молодежь 
все равно едет в село неохотно. Сейчас в меду-
ниверситете учатся пять наших целевиков, 
мы на них рассчитываем.

Межраи� онная связка
Больной вопрос – отсутствие стоматоло-

га при полном современном оборудовании 
кабинета. 

– К сожалению, молодых докторов в село 
одной господдержкой не заманить, – признает 
главврач. – Их можно увлечь только интересной 
работой, современным оснащением, перспек-
тивой профессионального роста. 

Проблему нехватки узких специалистов 
помогает решать каменская больница, работа-
ющая по межрайонному принципу. В Крутиху 
раз в два месяца выезжает врач-эндокринолог. 
В городской поликлинике крутихинских па-
циентов принимает кардиолог. Экстренных 
больных везут в межрайонный стационар, до 
которого 15 минут езды. Туда же, за неимением 
своего реаниматолога, направляют больных 
на плановые операции.

В Крутихинский район по инициативе ре-
гионального Минздрава приезжают доктора 
краевых клиник.

Очередное новоселье
Крутихинская ЦРБ постепенно обновляется. 

В амбулаториях меняют окна, в ФАП делают 
косметические ремонты. В этом году заменили 
кровлю в больнице, отремонтировали кана-
лизацию и проблемный участок теплосетей, 
обустроили пожарный водопровод. В планах 
внутреннее обновление.

Чем же недовольны селяне? А тем, что и 
взрослую поликлинику перевели в здание 

ЦРБ. Это вызвало большой общественный 
резонанс. Из-за отсутствия пассажирского 
сообщения в самой Крутихе и межпоселковых 
транспортных проблем переезд поликлиники 
из центра села в отдаленную от автостанции 
больницу сильно опечалил жителей не только 
райцентра, но и всех деревень района. Осо-
бенно горюют пожилые люди.

– Я приехала из Маловолчанки, – рассказыва-
ет пациентка терапевтического отделения. – На 
костылях от автовокзала до больницы идти 
очень трудно.

– И самим крутихинцам стало неудобно, – 
поддерживает соседку по палате жительница 
райцентра. – Около поликлиники была аптека. 
Врач выпишет лекарства, сразу зайдешь, купишь. 
А теперь приходится пешком через полсела идти 
в поликлинику, потом в аптеку. На такси не на-
ездишься, а детям некогда, они работают.

Главный врач больницы отметила, что ре-
шает с муниципалитетом вопрос об органи-

зации остановки междугородних автобусов 
около больницы.

Вопрос привычки
Зато сотрудники поликлиники новоселью 

очень рады. Условия работы улучшились, все 
службы больницы теперь в одном месте, вра-
чам-совместителям не приходится бегать из 
стационара в поликлинику и обратно. Большие 
коридоры, светлая просторная регистратура. 
Кабинеты врачей отремонтированы и осна-
щены новой мебелью.

– Мы теперь можем брать анализы и у боль-
ных стационара, и у амбулаторных пациентов 
в одном здании, тут же оперативно проводить 
исследования, – считает лаборант Марина 
Мельникова. – А то, что поликлиника теперь 
в другой части села, так это больше вопрос 
привычки.

Очень довольна своим рабочим местом 
рентген-лаборант Елена Эйдельман. Новый 
цифровой аппарат здесь установили в 2020 году, 
больше не приходится проявлять пленки, в 
кабинете светло, безопасно, комфортно.

Недавно больница обновила часть диагно-
стической медтехники: аппарат КТГ, спиро-
граф, биохимический и гематологический 
анализаторы. В ближайших планах попол-
нение парка аппаратов УЗИ. Благодаря на-
личию квалифицированного специалиста и 
необходимого оборудования Крутихинская 
ЦРБ проводит много функциональных об-
следований.

– Готовим проект реконструкции помеще-
ния для перевода из старой поликлиники в 
здание ЦРБ флюорографа. Скоро всю медицин-
скую помощь будем оказывать комплексно 
в одном месте, – резюмирует главный врач.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

В Алтайском крае льготным кате-
гориям граждан ежегодно предо-
ставляется 50% компенсации рас-
ходов на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг, в том числе 
на твердое топливо и его доставку. 
В предверии зимы эта услуга стано-
виться особо актуальной.

Много категории�
На получение такого вида социальной помо-

щи вправе претендовать краевые и федеральные 
льготники: участники Великой Отечественной 
войны, лица, пострадавшие от воздействия 
радиации, инвалиды, ветераны труда, жертвы 
политических репрессий и другие.

Ежегодно в Алтайском регионе компен-
сацию расходов на твердое топливо (дрова и 
уголь) получает порядка 90 тысяч льготни-
ков. За 8 месяцев текущего года такую меру 
социальной поддержки получили уже 42 ты-
сячи человек. На эти цели направлено 205 
млн рублей. Средний размер компенсации на 
твердое топливо с учетом доставки составил 
4900 рублей.

В селе хорошо
11 сентября корреспондент «АП» побывал 

в гостях у многодетной семьи Ивана и Екате-
рины Струценко в селе Малахово Косихин-
ского района, которые оформили и получают 
компенсацию на приобретение угля и дров.

Семья переехала в глубинку из Барнаула 
в 2012 году и с ходу влилась в жизнь села: су-
пруги стали депутатами сельсовета, Екате-

рина устроилась заведующей в местный Дом 
культуры, а Иван занял должность оператора 
зерноочистительных машин в АПК «Союз».

– Душа просила тишины, чистого воздуха, – 
вспоминает Екатерина. – Мы с мужем оба вы-
росли в деревнях, с детства привыкли жить 
на земле, с хозяйством. Поэтому выбрали село 
Малахово. Тут есть школа на 11 классов, бур-
но развивается хозяйство с появлением АПК 
«Союз», создаются рабочие места, расширяется 
инфраструктура – новый храм, ФАП. Ну и насе-
ленный пункт находится вблизи от Барнаула, 
километров 45 ехать по хорошим дорогам.  

Изначально семья купила одну половину 
двухквартирного дома и сразу принялась 
наводить порядок в хозяйстве. Все хозпо-

стройки перенесли подальше друг от дру-
га, чтобы расширить территорию. Мысли о 
чем-то глобальном у новосельчан появились 
сразу. Сегодня в имении семьи Струценко 
поросята, куры, гуси, бык. По социальному 
контракту на развитие ЛПХ купили дойную 
козу на сносях и козла.

– Мы уже больше года не берем мясо в 
магазине, едим все свое, натуральное – и мо-
локо, и творог, и сыр, – рассказывает Иван 
Струценко. – В деревне без хозяйства нельзя 
жить. Тем более сыну у нас противопоказано 
употреблять лактозу, то есть коровье молоко. 
Можно только козье пить.

У супругов четверо детей: 19-летняя Вера, 
17-летний Алексей, 14-летняя Марина и 6-лет-
няя Дарья. Все они уже не представляют жизни 
без земли, хозяйства.

– Старшая дочь мне существенно помогает 
по дому, сын все умеет делать по хозяйству, 
знает, как обращаться с животными, с ого-
родом, – делится мама. – Младшие девочки 
у нас тоже уже задействованы во всех делах. 
Даша вообще готова браться за все что угодно, 
лишь бы быть рядом с родителями (улыбается).

Сейчас семья уже поставила хозяйство «на 
рельсы», даже прибыль с этого имеет. Гораздо 
важнее теперь отремонтировать дом. Недавно 

они выкупили вторую половину, где собира-
ются отстраивать внутреннее пространство 
с нуля. Но главная цель – до зимы провести 
единое отопление.

– Заказали дорогой котел за 37 000, разбро-
сим и сварим трубы, чтобы совмещать обе 
половины, – прикидывает глава семейства. – Но 
трудно сказать, сократится ли расход твердого 
топлива с новой системой отопления, так как 
теперь мы должны отапливать площадь почти 
в два раза больше.

Чтобы пережить зиму, им необходимо в 
среднем шесть кубов дров и около пяти кубов 
угля. Примерно половину от этого объема нуж-
но еще и для протопки бани. Семья Струценко 
закупила топлива на 36 000 рублей. Сумма для 
семьи не маленькая, поэтому очень выруча-
ет компенсация. По примерным подсчетам, 
вернется 12 000 рублей.

– Это очень существенная поддержка на 
самом деле – подтверждает Екатерина. – Пока 
нет газа, протопить свой дом – дорогое удо-
вольствие. Да и вообще дом на земле требует 
постоянных работ, ухода за ним. Хочется ведь 
жить в комфорте, и финансовые затраты на это 
большие. Компенсация ощутимо восполняет 
семейный бюджет. 

Помнят всех
Начальник управления социальной защиты 

населения по Косихинскому району Марина 
Милаева верит, что в будущем жители района 
заживут еще комфортнее:

– В селе Малахово проживает примерно 700–800 
человек. Но сейчас намечается тенденция сохра-
нения численности населения. Люди перестали 
активно уезжать из села, так как оно развивается. 
Тем более вскоре обещают сюда провести газ. 
Близлежащий поселок Украинский уже газифи-
цируют. Ну а пока мы помним про всех наших 
льготников, нуждающихся в угле и дровах. В 2023 
году в муниципалитете компенсацию на твердое 
топливо получили 200 граждан, общая сумма 
соцподдержки составила 1 млн рублей. До конца 
года ждем обращений еще 300 сельчан. Средний 
размер компенсации за твердое топливо в Коси-
хинском районе составляет более 4500 рублей на  
человека.

Иван БЛАЖЕНКО

БИЙСК:  
ремонт после ремонта

Не успели бийчане порадоваться тому, что ремонт ком-
мунального моста близится к концу, как администрация 
наукограда огорошила неприятными известиями.

«Мост снова переведен в режим реверсивного движения, 
проезд регулируется светофорами, а трамваи продолжат ходить 
по графику: утром и вечером. По официальной версии, из-за не-
соблюдения скоростного режима водителями большегрузного 
и общественного транспорта при переезде по коммунальному 
мосту через трамвайные пути, произошло нарушение соедине-
ний примыкания плит, что «негативно сказалось на состоянии 
трамвайных путей», – информирует «Бийский рабочий».

Информация вызвала жаркие обсуждения в соцсетях: еще 
не доделали, а уже все сломалось?!

«Если он сейчас так, то что будет, когда его откроют и нагрузка на 
него будет в разы больше, чем сейчас? Наверное, плиты разойдутся».

«Почему нигде не было информации, что мост такой хрупкий 
и может повредиться?»

«А запас прочности не заложили? Если от машин что-то там 
лопнуло, то что будет, когда трамваи поедут?»

«Межрельсовые плиты, по которым мне пришлось проехать 
на выходных, просто ведут себя как погремушки, они качаются. 
Я думаю, они должны сломаться – по-другому никак».

«Когда ехал из города в заречье, то довелось наехать на край-
нюю плиточку (узкая которая, со стороны дороги). Я услышал 
такой грохот этих плиток, что сразу же свернул на асфальт, 
так как понял, что надежность крепления и качество плит 
вызывают огромные вопросы».

В мэрии в свою очередь заверили: если обнаружатся пробле-
мы, подрядчик будет переделывать.

ГАЛЬБШТАДТ:  
и про свисток судьи не забыли
Шумановская школа из Немецкого национального рай-

она вошла в число региональных победителей фестиваля 
«Футбол в школе».

В 2022–23 учебном году его участниками стали детские сады и 
школы из 84 регионов страны. В число победителей фестиваля в 
номинации «Общеобразовательная организация с количеством 
обучающихся до 300 человек» вошла Шумановская школа, под-
вел итоги сезона Российский футбольный союз.

«В качестве награды шумановские футболисты получили ком-
плект футбольного инвентаря. Поздравляем команду и ее настав-
ника Сергея Лозу!» – пишет Юрий Барсуков из газеты «Новое время».

КАМЕНЬ-НА-ОБИ:  
новости «с перчиком»

Новое СМИ «Каменские новости» в августе, по данным 
счетчика Яндекс-метрика, собрало более полумиллиона про-
смотров. Это отличный результат даже для краевых изданий.

Буквально за полгода независимый новостной портал Камен-
ского района и Камня-на-Оби стремительно набрал аудиторию. 
Увеличивается и вал обращений граждан, растет количество 
публикаций, в том числе на острые социальные и жизненные 
темы, чего категорически избегают иные районные СМИ.

«По сути, именно в «Каменских новостях» на сегодня самая 
насыщенная информационная повестка», – безапелляционно 
заявляют местные акулы пера.

МИХАЙЛОВСКОЕ:  
мяч в игру!

В селе Ракиты торжественно открыли современную много-
функциональную спортивную площадку стоимостью почти 
два миллиона рублей, сообщил Михайловский информаци-
онный центр.

В далеком 1982 году в Ракитах прошла районная олимпиада, 
к которой был подготовлен сельский стадион. С тех пор в целом 
сохранилась его планировка, но объекты, расположенные на 
нем, с годами обветшали. Использовались, в основном, поле для 
мини-футбола, беговая дорожка – для тренировок по физпод-
готовке школьников.

Многие годы молодежь села мечтала о новой спортивной 
площадке, и вот в минувшее воскресенье в селе Ракиты тор-
жественно ее открыли – современную, многофункциональ-
ную. Получилось это благодаря участию в Проекте поддержки 
местных инициатив. Тогда же и решили, что разместится она 
именно на стадионе.

На реализацию проекта из краевого бюджета был выделен 
1 миллион 300 тысяч, из местного бюджета – 200 тысяч, хозяй-
ствующие субъекты, работающие на территории села, добавили 
370 тысяч, жители собрали более 114 тысяч рублей. Площадку 
возвели с нуля за пять месяцев.

По случаю открытия спортплощадки в Ракитах был празд-
ник с большой развлекательной и спортивной программой.

Подготовил Олег АНТОНОВ  
Фото из газеты «Новое время»  

и Михайловского информационного центра.

Все подразделения больницы теперь в одном здании.

Семье Струценко вернут 12 000 рублей в качестве компенсации.

Вера Александровна Невзорова посвятила медицине 48 лет.

«К сожалению, молодых 
докторов в село одной 
господдержкой не зама-
нить». 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ТУРИЗМ .

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  КРИМИНАЛ .

  КРАТКО .

Большие 
гонки

24 сентября в селе Ново-
тырышкино Смоленского 
района состоится VI этап 
Большого Сибирского кру-
га – главных конноспор-
тивных соревнований СФО 
с призовым фондом 7 млн 
рублей.

Праздник начнется в 14.00 
на ипподроме «Алтай». Вход 
на мероприятия свобод-
ный. Специальным гостем 
праздника станет известная 
рок-группа «Жуки», которая 
исполнит хиты: «Батарей-
ка», «Танкист», «Влечение» 
и многие другие. 

Будут разыграны десять 
призов среди лошадей ры-
систых и верховых пород. 
В частности, «Кубок Губер-
натора Алтайского края», 
«Национальное достояние» 
и «Золото Алтая». Председа-
тель оргкомитета VI этапа 
Сергей Меркулов отметил, 
что сегодня Алтайский край 
является лидером по разме-
рам призовых сумм, разы-
грываемым на всех этапах 
Большого Сибирского круга.

Приятное 
с полезным
16 сентября в двух горо-

дах Алтайского края прой-
дет «Квест-фест – 2023».

Известный московский 
квестолог Ольга Животарова 
подготовила для барнауль-
цев четыре сюжета «броди-
лок» и один – для бийчан.

Пройти понравивший-
ся квест смогут 16 команд 
по 5 человек. Победителям 
вручат памятные сувениры.

Старт начнется в 11.00 на 
исходных точках выбранно-
го квеста.

Участникам предстоит не 
просто побродить по городу, 
но и узнать новые факты из 
микроистории. Гидами ста-
нут чат-боты в Телеграме, 
которые помогут прибли-
зиться к цели. Командой-по-
бедительницей на каждом 
из маршрутов станет та, 
что быстрее дойдет до его 
конечной точки и даст боту 
больше верных ответов.

Всего ожидается от 7 до 
21 локаций на барнаульских 
маршрутах:

• «Алтайское сокровище. 
Наследие Демидовых»;

• «История с документом»;
• «Жизнь в Потоке и путе-

шествие во времени»;
• «Барнаул сто лет спустя. 

Путешествие во времени».
Бийск:
• «Безумный день Евста-

фия Никаноровича».
Для участия необходимо 

пройти электронную реги-
страцию до 14 сентября на 
сайте Алтайтурцентра.

Дмитрий СЕРДОВ
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. Клятва первокурсника
В Новосибирске состоялся V парад российского студенче-

ства, в котором приняли участие тысячи учащихся вузов и 
колледжей города.

В нынешнем году праздник объединил более 12 тысяч пер-
вокурсников, для проведения мероприятия в городе закрыли 
проезд по центральным улицам. Колонной с флагами и плакатами 
они прошли по центру Новосибирска. На площади Ленина пер-
вокурсники произнесли клятву студента. К этой торжественной 
церемонии в Год педагога и наставника, который проходит в 
России, впервые присоединились и преподаватели.

По поручению президента
В Кемерове торжественно сдали в эксплуатацию здание 

филиала Российского государственного института сцени-
ческих искусств.

Созданный по поручению Президента РФ Сибирский куль-
турно-образовательный комплекс первым в стране получил 
уникальные возможности для подготовки творческих кадров. 

Посланец Канады
Известный канадский хоккейный тренер Боб Хартли 

приехал в Омск, чтобы работать в качестве консультанта с 
игроками и тренерами академии «Авангард».

В свое время Хартли возглавлял клуб «Колорадо Эвеланш», с 
которым выиграл Кубок Стэнли. Он руководил омским клубом 
с 2018 по 2022 год и выиграл с ним Кубок Гагарина в сезоне 
2020/21. В прошлом сезоне он работал с молодежной академией 
«Авангарда» и несколько раз прилетал в Омск.

Хорошо, но скучновато
Все большее число жителей Омска и области регистри-

руют рождение своего ребенка без традиционного похода 
в отдел ЗАГС.

За прошедшие месяцы 2023 года оценили удобство электрон-
ной регистрации через портал госуслуг более 1900 человек.

Сцена на крыше
В Красноярске достроили третий корпус драматического 

театра имени А.С. Пушкина.
Площадь строения – 3 тысячи квадратных метров. Там 

разместили малую сцену, репетиционные залы, гримерные, 
мастерские, а также студию звукозаписи и арт-кафе. На кры-
ше строения сделали сцену – в теплое время года там будут 
проводить спектакли под открытым небом.

Подготовил Константин СОМОВ

Трагедия в котельной
Начальник участка ресурсоснабжающего 

муниципального унитарного предприятия 
Шипуновского района обвиняется в том, что 
нарушил требования охраны труда, из-за 
чего покалечился работник.

По указанию своего начальника электрога-
зосварщик демонтировал металлоконструк-
ции недействующей котельной в райцентре. 
В ходе работ мужчина упал с высоты не менее 
5 метров, получив повреждения, повлекшие 
тяжкий вред здоровью.

В ходе расследования этого происшествия 
выяснилось, что начальник участка допустил 
к демонтажу металлоконструкций котельного 
оборудования работника без необходимой 
квалификации, сообщила «АП» помощник 
руководителя управления регионального След-
кома Ольга Чеснокова. Электрогазосварщик не 
прошел инструктаж по проведению работ на 
высоте, а также не имел средств индивидуаль-
ной защиты. Юридическую оценку действиям 
начальника участка даст суд.

Обирали 
пенсионерок

В суд направлено уголовное дело в отно-
шении двух курьеров – жителей Алтайского 
края, обвиняемых в совершении двух так 

называемых телефонных мошенничеств по 
схеме «родственник попал в беду».

Трем пенсионеркам из Барнаула поступили 
телефонные звонки от их якобы родственни-
ков. В ходе разговоров те говорили, что попали 
в дорожно-транспортное происшествие, и есть 
другие пострадавшие. Поэтому необходимо 
передать значительные суммы денег в каче-
стве возмещения ущерба.

Под влиянием обмана бабушки передали 
требуемые деньги водителям такси, не осве-
домленным о преступных действиях соучаст-
ников. А курьеры, в свою очередь, забирали 
деньги у таксистов, затем перечисляли их на 
банковские счета своих соучастников – ор-
ганизаторов преступной схемы. Часть денег 
оставляли себе в качестве вознаграждения.

Таким образом, молодые люди по предва-
рительному сговору похитили 375 000 руб- 
лей, а при передаче им таксистом еще 
140 000 рублей были задержаны, сообщила 
«АП» помощник прокурора Алтайского края 
Мария Антошкина. 

Ну и посетитель…
В Барнауле сотрудники патрульно-посто-

вой службы полиции задержали любителя 
грабить магазины.

В отдел полиции по Индустриальному 
району Управления МВД России Барнаула 

поступило сообщение от продавца магази-
на. Она рассказала, что вечером в павильон 
вошел незнакомец и попросил налить ему 
алкогольный напиток. Девушка приняла 
заказ. Воспользовавшись тем, что она отвер-
нулась, злоумышленник вытащил из кассы 
7000 рублей и скрылся.

Спустя пару дней похожее ограбление про-
изошло в одном из цветочных павильонов 
Индустриального района. Около 7 утра в ма-
газин зашел посетитель и сразу направился к 
кассе, за которой стояла 20-летняя продавщица. 
Вошедший начал отталкивать ее от кассы и 

искать деньги. Смог выхватить только 6 тыс. 
рублей, с чем и скрылся.

В этот же день грабитель, ранее судимый 
29-летний барнаулец, был задержан. Похи-
щенные деньги изъяты.

Беседа 
с последствиями

Администратор одного из барнаульских 
магазинов так перестарался на работе, что 
теперь обвиняется в смерти человека.

Спор между работником магазина и посе-
тителем возник из-за подозрений по неоплате 
товара. Причем претензии администратор 
высказал в адрес брата покупателя, а когда 
родственник «неплательщика» возмутился, 
то его ударили по голове. Мужчина упал, уда-
рившись головой о кафельный пол. Затем был 
госпитализирован в медицинское учреждение, 
где спустя две недели скончался от получен-
ной травмы.

Было возбуждено уголовное дело, и, по мне-
нию следствия, причинно-следственная связь 
между противоправными действиями админи-
стратора и смертью покупателя установлена, 
сообщили «АП» в управлении регионального 
Следкома РФ. Уголовное дело направлено в суд 
для рассмотрения по существу.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Капканы наготове
15 сентября в Алтайском крае на-

чался прием заявлений на добычу 
бобра. 

Добыча этого обитателя рек будет раз-
решена в период с 1 октября 2023 года по 
29 февраля 2024 года на территории об-
щедоступных охотничьих угодий в Ал-
тайском, Зональном, Каменском, Коси-
хинском, Красногорском, Курьинском, 
Новичихинском, Ребрихинском, Смолен-
ском, Советском, Солонешенском, Солтон-
ском, Тальменском районах, сообщили в 
Минприроды региона.

Подать соответствующее заявление мож-
но по адресу: г. Барнаул, ул. Чкалова, д. 230, 
каб. 105. Также есть возможность подать 
документы через портал госуслуг.

Антон ПЕТРОВ

В Солонешенском райо-
не завершилось строи-
тельство лестницы, 
ведущей к Денисовой 
пещере. Это первый 
этап благоустройства, 
следую щим станет ра-
бота внутри историче-
ского объекта.
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По словам археологов, ра-
боты в Денисовой пещере 
ведутся уже 33 года и три ме-
сяца. Примерно столько же лет 
служила старая лестница, ко-
торую собирали сами ученые 
еще на старте исследований. 
Сейчас «колыбель человече-
ства» стала одной из визитных 
карточек Алтайского края, а 
желающих посмотреть на нее 
с каждым годом все больше.

Старые деревянные мар-
ши не рассчитывались на 
большой турпоток, поэтому 
строение было неудобным и 
даже небезопасным. Заменить 
лестницу современной, сде-
лав объект еще интереснее 
для посетителей, решили в 
общественном фонде «Дени-
сова пещера», в который входят 
ученые Института археологии 
и этнографии СО РАН, АлтГУ, 
руководство компании «Курорт 
Белокуриха» и представите-
ли правительства. В прошлом 
году идею по благоустройству 
представили губернатору края, 
Виктор Томенко ее поддержал.

– Мы предложили такой 
проект, чтобы ученым было 
удобно работать, а туристам – 
комфортно отдыхать и узна-
вать что-то новое, – объясняет 
заместитель генерального ди-
ректора «Курорт Белокуриха» 
Олег Акимов. – Стремились 
продумать все так, чтобы пе-
щера была доступна и безо-
пасна для посещения.

Первым шагом стали исто-
рические и культурные экс-
пертизы, геологические ис-
следования. На проектную 
работу потребовалось около 
двух миллионов рублей, при 
общей сумме гранта 7,2 млн. 
Но первоначальный эскиз лест-
ницы заметно отличался от ее 
конечного варианта.

По замыслу новосибир-
ских архитекторов новая 
конструкция была, мягко 
говоря, необычной: белого 
цвета, с раздвижными стек-
лянными элементами. Но кон-
тролирующие органы не одо-
брили такую идею. Поэтому 
проектировщикам пришлось 
переделывать проект, чтобы 
лестница не контрастиро-
вала с красотами природы. 
В качестве основного материа-
ла выбрали лиственницу.

Есть и другие расхождения 
с изначальным планом. Лест-
ницу планировали строить 
непрерывно, от дороги до 
скалы. Но по просьбе ученых 
поляну перед пещерой оста-
вили нетронутой, потому что 

эту территорию еще не успе-
ли изучить. Это же касается и 
входа с другой стороны горы. 
Его решено пока не трогать.
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Работы начались 13 июля, 
тогда же пещеру закрыли для 
посещений. Но некоторых ту-
ристов ограничение не оста-
новило.

– У нас было задание ни-
кого сюда не пускать. Но кто-
то все равно пробирался на 
объект окольными путями. 
Уж очень хотели люди посмо-
треть на исторический памят-
ник… К тому же многие из них 
приезжали издалека. Но мы 
гостей сильно не ругали, хотя 
посторонним на стройку вход 

все-таки был запрещен, – рас-
сказал директор подрядной 
организации «Авангард-сер-
вис» Андрей Мякишев.

По словам подрядчика, 
раньше ему не доводилось 
работать на таких сложных 
объектах. Главной трудностью 
стал запрет на использование 
тяжелой техники. Рабочие пе-
реносили металл и древесину 
на своих плечах.

Конструкция также не-
обычна, она выполнена без 
опор, уходящих в землю. 
Лестница установлена на 
фундаментных подушках с 
плавающими домкратами, 
которые позволяют регули-
ровать высоту. При усадке 
или хождении грунта такое 
новшество будет крайне не-
обходимо.

Помогали в работе и архео-
логи. Они внимательно сле-
дили за всеми процессами и 
даже сами выровняли грунт 
в пещере, не доверив ценный 
культурный слой строителям.

– Не секрет, что труд архео-
лога очень кропотлив. Иссле-
дованиями лучше заниматься 
в тишине и покое. Мы осоз-
наем важность объекта для 
людей, для истории. Поэтому 
никогда не закрывали пещеру 
для посещения и всегда гото-
вы к общению. Мы надеемся, 
что с годами туристов будет 
больше, – признался доктор 
исторических наук, заведую-
щий отделом археологии ка-
менного века СО РАН Михаил 
Шуньков.
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6 сентября работы заверши-

лись. Новая лестница гораздо 
шире предыдущей, к тому же 
она оборудована парапетами 
и смотровыми площадками.

При приемке объекта были 
выявлены небольшие огрехи. 
Например, не хватает пары сту-
пенек у дороги, из-за этого осно-
вание находится выше уровня 
земли. Но все недочеты пообе-
щали оперативно устранить.

Лестница – это лишь первый 
этап благоустройства. В буду-
щем фонд планирует создать 
большой туркластер, объеди-
няющий Денисову пещеру с 
ближайшими историческими 
и культурными достопримеча-
тельностями: водопадами реки 
Шинок, пещерой Окладникова, 
озером Потайным.

– Нам предстоит дальше ра-
ботать внутри пещеры, около 
дороги и на примыкающей тер-
ритории. Денисова пещера – это 
достояние человечества. И мы 
работаем над тем, чтобы о ней 
знали все люди на планете, – 
подчеркнул Олег Акимов.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

Дорога к «колыбели человечества»

 КСТАТИ .
Денисова пещера была описана в 1926 году художни-

ком Николаем Рерихом. Начало археологических раскопок 
положено в 1977 году, а пять лет спустя исследованием 
занялась Академия наук СССР. Возраст самых древних нахо-
док составляет 48 тыс. лет. Сегодня останки исчезнувшего 
подвида человека – денисовца – хранятся в музеях Бийска и 
Новосибирска, а пещера является туристическим объектом.

Археологи обнаружили здесь 22 культурных слоя в 14-мет-
ровой толще. В пещере были найдены керамические из-
делия, иглы из кости, оружие, украшения, подвески из 
зубов медведя и бивня мамонта. Их относят к периодам от 
каменного до бронзового века. Из примечательных находок 
интересна часть хлоритолитового браслета. В минерале 
просверлено отверстие для кожаного ремешка и кольца 
из розового мрамора.
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Бобровая плотина. Строительство водной преграды.

Лестница не контрастирует с природными красотами.

На смотровой площадке.


